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Ata da reunião Ordinária da Congregação da Escola de Comunicação da UFRJ de 10 de outubro de 2018. 1 

Aos dez dias do mês de outubro do ano de dois mil e dezoito, na sala da Congregação da Escola de 2 
Comunicação, realizou-se a reunião presidida pela diretora professora Ivana Bentes e com os seguintes 3 
presentes: professora Suzy Santos - vice-diretora; professora Carine Prevedello – Diretora Adjunta de 4 
Graduação; professor Evandro Vieira Ouriques – Chefe do Departamento de Expressão e Linguagens. Estavam 5 
presentes os professores Jonas Federman, representante dos docentes associados; Joaquim Welley Martins 6 
representante dos docentes adjuntos e a professora Andreia Resende Barreto Viana - representante dos 7 
professores Assistentes e ainda Bárbara Tavela da Costa, Mariana Lessa, Mauro Lucio Reis Corrêa e Paulo 8 
Cesar dos Santos Marinho, novos representantes do técnico-administrativos e também Nina Villela Mouta e 9 
Julia Ribeiro – representantes do coletivo discente. Antes do início da análise da pauta a Egrégia Congregação 10 
recebeu a visita do professor Luiz Fernando Dias Duarte, docente do Museu Nacional e representante no 11 
CEP/CFCH, que fez uma apresentação da proposta do CEP/CFCH, que basicamente discute um novo sistema de 12 
avaliação da ética em pesquisa de ciências humanas, sociais e sociais aplicadas (CHSSA) na universidade. Explica 13 
que a proposta nasce em um contexto em que se avoluma um movimento nacional de denúncia da 14 
inviabilidade das negociações com o Sistema CEP/Conep, a partir de moção encaminhada pela ANPEPP ao 15 
Fórum de CHSSA. Esta moção foi acatada, em primeira instância, pelos presentes à última assembleia do 16 
Fórum, realizada durante a 70ª Reunião Anual da SBPC, em julho de 2018, e está em exame por todas as 17 
associações da área, de forma que o CEP/CFCH da UFRJ poderá vir a participar. Trata-se de proposta de 18 
transformação no perfil e pertencimento do CEP/CFCH para contemplar os interesses e demandas específicos 19 
das Ciências Humanas, Sociais e Sociais Aplicadas. Em relação ao pertencimento: estamos propondo a saída do 20 
CEP/CFCH do Sistema CEP/Conep, vinculado ao CNS/Ministério da Saúde, para reconstruí-lo, ou de forma 21 
autônoma na UFRJ, ou, em conjunto com o movimento nacional em curso no Fórum de CHSSA, como um 22 
sistema próprio dentro do MCTIC. Explica que quanto ao perfil se pretende construir plataforma/sistema 23 
próprio que incorpore as necessidades dos campos das CHSSA na análise ética dos projetos de pesquisa. 24 
Ressalta que o diálogo com o sistema CEP/Conep está esgotado, apesar de esforços contínuos das CHSSA de 25 
uma incorporação justa e adequada das mesmas ao sistema CEP/Conep desde 2012, que tratasse os campos 26 
separadamente, com regras próprias, dentro do sistema. Entretanto, nada aconteceu de positivo após a 27 
aprovação da Res. 510/15, que trata especificamente das CHSSA, mas foi limitada pelos desdobramentos 28 
posteriores, sem o reconhecimento de que se trata de campos diferenciados epistemologicamente, o que 29 
justificaria, no mínimo, uma resolução sobre riscos e uma plataforma própria, e não a mesma que a das 30 
Ciências da Saúde. Que a organização a substituir a avaliação do Sistema CEP/Conep no fundamento 31 
institucional e no funcionamento prático do CEP/CFCH/UFRJ se pautará na defesa dos princípios da mais 32 
rigorosa ética em pesquisa, num quadro agora descentralizado, com referência a um código geral de conduta e 33 
avaliação que poderá se basear nos princípios enunciados no texto da Resolução 510/2016, em tudo o que 34 
couber à nova condição institucional. A longa experiência de avaliação dos projetos de pesquisa já acumulada 35 
pelos membros do CEP/CFCH/UFRJ deverá inspirar os rumos da nova estrutura e dos novos procedimentos de 36 
avaliação. Pode-se prever a elaboração de um regulamento próprio à UFRJ e a de um formulário de registro dos 37 
projetos (mais consentâneo com as características desta área de saber do que o da Plataforma Brasil), a 38 
abertura de um endereço eletrônico para recepção das propostas na Secretaria do CEP e a divulgação de todos 39 
os atos, inclusive das decisões finais, na página eletrônica já existente e ativa. Após o relato e esclarecimentos 40 
solicitados os membros da congregação homologaram a proposta por unanimidade. Em sequência a professora 41 
Ivana Bentes solicita à Diretora de Graduação, professora Carine Prevedello que relate a proposta debatida na 42 
última reunião do CONDEP, a respeito do Inep, que após o relato e esclarecimentos foi encerrado. A professora 43 
Carine Prevedello relata ainda que o CONDEP reunido no ultimo dia três de outubro deliberou pela constituição 44 
de uma comissão de sindicância para buscar esclarecimentos quanto à solicitação relatada no processo 45 
administrativo interno de número 23079.049 095/2018-99. Após o relato da professora, dos representantes 46 
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discentes presentes à reunião e esclarecimentos apresentados pelo professor Joaquim Welley Martins, 47 
personagem do processo. O professor Evandro Vieira Ouriques fez um aparte, pedindo que o debate sobre o 48 
assunto devesse ser feita pela futura comissão e que o que estava acontecendo no momento da reunião, com 49 
os pontos de vista sendo expostos, poderiam causar animosidades em um fórum que não é o certo para este 50 
tipo de situação. Ressalta ainda que a futura comissão poderia sugerir “normas de conduta” para discentes e 51 
docentes em relação à situação. Foram sugeridos os nomes dos docentes Suzy Santos, Sandro Torres, Chalini 52 
Torquato de Barros, da discente Nina Villela Mouta e do técnico-administrativo Paulo Cesar dos Santos 53 
Marinho, que após votação pelos membros da congregação, foram aprovados por unanimidade. Dando 54 
continuidade à reunião e seguindo a pauta previamente divulgada, foram aprovadas as atas de reunião 55 
(ordinária e uma extraordinária) realizadas no mês de setembro, por unanimidade. Em sequência foi analisado 56 
o ponto 6. Aprovação de propostas de Ação de extensão – pauta solicitada pela Coordenação de Extensão, 57 
que por ser um ponto que demanda maiores esclarecimentos. A técnica-administrativa Bárbara Tavela da 58 
Costa, representado a Coordenação de Extensão fez um relato sobre as propostas, inclusive com a criação de 59 
um único RCS. Continuando neste ponto, foram apresentadas as propostas avaliadas pelo Conselho de 60 
Extensão, que após o relato e esclarecimentos foram aprovadas pela congregação por unanimidade, a saber: 61 
Mídia, Inovação e Diversidade, coordenada por Fabiane Soares Marcondes; Comunidade do Horto Florestal: 62 
Ação e Transformação, coordenada por Milton Nunes Campos; Cultura de Redes 2019.1, coordenada por 63 
Ivana Bentes Oliveira; Mostra Mais 2019, coordenada por Jacyan Castilho de Oliveira; Rizoma Verde V - 64 
Contrafluxos Epistemológicos: O Marketing Ambiental na Perspectiva da Psicologia Social, coordenada por 65 
Frederico Augusto Tavares Júnior; Semana Internacional de Quadrinhos da UFRJ, coordenada Octavio 66 
Carvalho Aragão Júnior; XI Fórum de Migrações, coordenada por Mohammed Elhajji; Série Encontros - Arte 67 
Agora, coordenada por Eleonora Batista Fabião; Pedagogia da convivência frente à produção de identidades 68 
para o extermínio, coordenada por Evandro Vieira Ouriques. Em sequência foi analisado o ponto 2. Processo 69 
23079.053665/2017-64 – MARCIO GOMES BEAUCLAIR – Expedição de diploma de graduação. A professora 70 
Ivana Bentes relatou o processo que versa sobre a expedição de diploma de graduação. Após o relato verificou-71 
se que o interessado fez a princípio um pedido duplo (expedição do diploma e de uma segunda via). Ante o 72 
ocorrido a egrégia congregação deliberou que o processo seja baixado em diligência (retorne à seção de 73 
ensino) para que o requerente esclareça quanto ao teor do seu pedido, pois como consta de fls., 01 do 74 
presente processo há ambiguidade no pleito e, que após isso retorne a essa congregação para o devido 75 
encaminhamento. Continuando o secretário desta reunião relatou o nome dos futuros componentes da 76 
comissão encarregada do processo de promoção da professora Marta Araújo Pinheiro, a saber: Ieda 77 
Tucherman (presidente da comissão), Simone Pereira de Sá (UFF), Josaida de Oliveira Gondar (UNIRIO), Jose 78 
Carlos Souza Rodrigues (PUC/RJ), Francisco José Paoliello Pimenta (UFJF), como membros titulares e Liv 79 
Rebecca Sovik (ECO/UFRJ) e Carlos Pernisa Júnior (UFJF), como suplentes. Após o relato os membros da 80 
congregação aprovaram por unanimidade os nomes indicados. Seguindo a reunião o professor Evandro Vieira 81 
Ouriques, chefe do Departamento de Expressão e Linguagens relatou os pontos 3. Processo 82 
23079.011867/2018-10 – MARIA BEATRIZ DA ROCHA LAGOA – Promoção - Adjunto IV para Associado 83 
I; 4.  Processo 23079.041208/2018-16 – ISABEL SIQUEIRA TRAVANCAS – Progressão – Associado I para II e 84 
5.  Processo 23079.034159/2018-83 – FERNANDO ANTONIO S. FRAGOZO - Progressão – Associado III para IV; 85 
tendo em todos os relatórios elaborados pelas comissões de avaliação homologados por unanimidade com a 86 
progressão funcional dos docentes. Foram relatadas ainda as solicitações de afastamento docente no e fora do 87 
país, através dos processos 23079.053155/2018-78 – Edilson Sandro Pereira; 23079.053146/2018-87 – Edilson 88 
Sandro Pereira e 23079.053152/2018-34 – Marcos Dantas Loureiro, sendo aprovados por unanimidade. Nada 89 
mais a tratar, eu Luiz Fernando de Oliveira, secretario desta reunião, declaro encerrados os trabalhos, assino e 90 
dou fé no este documento. 91 


